

Et dans les pays musulmans ? Comment ça se passe ?

Tunis, Dimanche 25 novembre.

Aujourd'hui, la communauté chrétienne de Tunis s'est donné rendez vous à la cathédrale Saint Vincent et Sainte Olive afin de fêter le Christ Roi. C'est la dernière fête avant l'Avent, la dernière de l'année liturgique. La semaine prochaine nous commencerons notre marche vers Noël, comme tous les chrétiens du monde entier. C'est l'occasion de voir, de revoir les têtes connues de l'assemblée. Les chrétiens de Tunisie sont peu nombreux. Ce sont des religieux, des européens et des subsahariens. Les arabes chrétiens sont très rares et encore plus rares sont ceux qui sont tunisiens.

A la fin de la messe, on se salue, on se souhaite une bonne fête et on se donne rendez-vous la semaine prochaine. Dehors, il fait presque 20 degrés, difficile à croire que nous allons entrer dans l'Avent et que nous sommes aussi près de Noël.

Tunis, le 28 novembre.

Avec les filles, mes colloq', nous avons décidé d'appeler notre appartement « Terre chrétienne », nous allons préparer Noël. Au programme, calendrier de l'Avent, décoration de Noël, crèche et bougies, comme nous faisons « chez nous ». Notre calendrier est fait main, il n'y a pas en vente, c'est normal ! Chacune prends 5 jours, choisit quelque chose qu'elle veut partager avec les autres, une idée, une phrase, une citation... et les dimanches, nous lirons une béatitude. Chaque jours, nous en liront une et nous auront, en plus, une friandise. C'est Lili qui se charge de la mise en œuvre. Rendez vous samedi pour le premier partage.

Tunis, le 1<sup>er</sup> décembre.

Aujourd'hui est le premier jour du calendrier de l'Avent. Lili a créé quelque chose de chouette. Elle l'a suspendu au mur de la cuisine dans la nuit et nous l'avons découvert au matin, comme les enfants le jour de Noël découvrent leurs cadeaux.

C'est le 1<sup>er</sup> décembre et il fait plus de 20 degrés. Dans les rues, aucunes décorations, aucune illumination. Ça change de la réalité française. C'est un peu difficile, on ne sent pas trop l'ambiance de Noël en dehors du cadre de la cathédrale.

Tunis, le 2 décembre.

C'est le premier dimanche de l'Avent. Malheureusement, nous n'avons pas trouvé de bougies à allumer. C'est dommage. Il commence à faire froid et j'imagine la neige en France. Nous sommes allées à la messe ce matin. C'était sympa de retrouver tout le monde, de chanter et de prier ensemble. On se place vraiment dans l'attente. De fait, c'est le seul endroit de Tunis où nous avons entendu parler de Noël et de l'Avent. Nous nous mettons tous en route et la paroisse à organiser les activités pendant ce temps d'attente. Au programme, concert des chorales africaines, conférence, temps de recueillement. Vu mon emploi du temps chargé en cette fin de trimestre, je ne pourrais sûrement pas aller partout. Et puis, j'espère que l'église va se décorer un peu. J'ai hâte de voir la crèche.

Tunis, le 6 décembre.

C'est la saint Nicolas !!! Une petite pensée pour tous les habitants de l'est de la France, comme ma copine Alice qui habite à Metz. Alice est une ancienne coopérante. Elle est rentrée en France l'été dernier. L'année dernière, nous avons toutes fêté Nicolas le 6 décembre. C'était comme un avant goût de Noël, un partage pendant l'Avent.

Et puis, chose amusante, aujourd'hui plusieurs tunisiens m'ont parlé de « fête chrétienne ». C'est quel jour ? Et puis est ce que tu rentres en France pour voir la famille ? Ici passer une fête loin de sa famille est impensable alors ils comprennent, même s'ils me disent « tu vas nous manquer » !!!

Tunis, le 9 décembre.

Deuxième dimanche de l'Avent. Nous n'avons toujours pas de bougies, snif. Cet après-midi, nous allons assister au concert de Noël. C'est bizarre de se dire ça alors qu'il n'y a pas « d'ambiance Noël » dans les rues. Toutes les chorales des paroisses de Tunis sont réunies à l'église Sainte Jeanne d'Arc (l'autre paroisse de Tunis).

Le concert était super chouette. Les chorales sont essentiellement africaines, subsahariennes, alors ça bouge. Par moments, on se serait même cru dans Sister Act, pour ceux qui connaissent le film !!!

Tunis, le 11 décembre.

A midi j'ai mangé avec les stagiaires du jardin d'enfant. De fil en aiguille, nous en sommes venues à parler des vacances. Je leur ai expliqué que je rentrai en France pour voir ma famille. L'une d'elle m'a demandé alors si il y avait bien Noël pendant les vacances. Je lui ai répondu que oui. Puis la conversation s'est déroulée en arabe. J'ai fini par comprendre que pour elles, Noël et le nouvel an étaient la même fête pour les chrétiens. Surprenant non ? alors je leurs est

expliqué la différence. Elles ne comprenaient pas que la naissance du Christ ne marque pas la nouvelle année. La séparation entre le « civil » et le religieux n'est pas si évidente pour tout le monde.

Tunis, le 12 décembre.

Aujourd'hui c'était le dernier cours de français pour adultes que je donnais avant les vacances. A la fin, mes élèves, toutes tunisiennes et musulmanes, m'ont souhaité une bonne fin d'année et certaines m'ont même souhaité un joyeux Noël. C'est vraiment gentil de leurs parts, elles savent l'importance que cette fête a pour nous et elles le manifestent. Vraiment j'ai été touchée.

Tunis, le 13 décembre

Ce matin, je suis passée par la cathédrale pour aller chercher notre courrier. J'ai vu que les babassates, les sœurs, avaient fini d'installer la crèche. Elle est immense. C'est comme si elles avaient reconstitué tout le village de Bethléem. La crèche sera bénie pendant la messe dimanche prochain.

Tunis, le 14 décembre

Ce soir c'est les vacances !!! Ici, on dit les vacances de décembre, ou les vacances de fin d'année, ou encore les vacances d'hiver. Bref, ce ne sont pas les vacances de Noël. C'était le dernier jour de travail avant la fin de l'année, j'ai entendu et reçu les salutations d'usage : Inch'Allah Âam mabrouk! (Si Dieu le veut, ton année sera bonne !). Et quelque fois, mes oreilles sont surprises par des mots en français... ils me sont directement destinés et me souhaitent, rien qu'à moi, un joyeux Noël !!! Quel privilège, et quelle délicatesse de la part de mes collègues. Ça, ça fait vraiment plaisir.

Tunis, le 16 décembre

Troisième dimanche de l'Avent. Je suis allée à la messe ce matin. C'est important de se retrouver entre chrétiens pendant cette période de l'Avent. C'est comme une famille qui se réunit pour préparer un anniversaire. A la fin de la célébration, la crèche a été bénie par le père Sergio. C'était la première fois que j'assistais à une bénédiction de crèche. C'est intéressant de voir que, même si nous sommes tous chrétiens, les pratiques ne sont pas exactement les mêmes, mais qu'il existe quelque chose de plus grand qui nous rassemble malgré tout.

Tunis, le 17 décembre

Ce matin, je suis allée distribuer des cartes de vœux à l'archevêché. Ça doit être un des seuls lieux dans tout Tunis où il y a des décorations de Noël. La question est : d'où proviennent les sapins ??? A ma connaissance, ce n'est pas vraiment un arbre local. Un palmier de Noël, ce serait chouette comme idée non ???

A midi, je suis allé manger chez Mickey, une des plus anciens prêtres de Tunis. Il connaît les musulmans comme sa poche. Nous avons eu une grande conversation sur Noël, sur la fête en Tunisie et sur la perception qu'en avaient nos frères musulmans. Pour lui, les musulmans connaissent Noël. Ils savent que c'est une fête importante pour nous, même s'ils ne comprennent pas forcément pourquoi. Noël n'est que la naissance d'un prophète pour eux.

Mickey m'a dit qu'il ressentait comme un apaisement au moment de Noël en Tunisie. Bon c'est sans doute lié à la fête du nouvel an, mais c'est chouette quand même.

Fait intéressant, Mickey m'a appris que certains tunisiens venaient à la messe de Noël pour partager cette fête avec les chrétiens. Moi, j'aimerais bien aller à la mosquée le jour de l'Âïd !!! Je nage en plein dialogue inter religieux !!!

Tunis le 18 décembre

Il fait actuellement 15 degrés et ma valise est fermée. Dans quelques heures je serais en France pour passer Noël en famille. Je pense à eux, à tout ce que je vais retrouver dans ma Bourgogne natale, au froid et aux lumières de la ville.

Dijon, le 18 décembre

Et voilà, je suis arrivée. Comme prévu, il fait froid. Ça fait du bien cette fraîcheur hivernale. Et comme prévu, la ville est pleine de lumière, les balcons sont décorés, les publicités annoncent les fêtes de fin d'année... Je change d'atmosphère. C'est un retour aux sources et une redécouverte de mon pays, juste pour un moment.

Alors, Joyeux Noël à toutes et à tous. Que la fête soit belle.